

ANALIZANDO

La industria tipográfica en Jaén atraviesa por una aguda crisis que, como es lógico, repercute en primer término en los tipógrafos, algunos de los cuales llevan años sin trabajo.

Esta triste realidad nos lleva a querer analizar, crudamente, el origen de este mal, sentando de antemano que no nos guían pasiones de ninguna clase.

Alguien que siempre propugnó por el mejoramiento de la imprenta y que llegó a ser el pináculo—valga la frase—de esta industria en Jaén, es a nuestro modesto juicio, el culpable principal. Con el pomposo ofrecimiento de su taller a sus operarios—pregonado a los cuatro vientos con bombo, platillos, timbales, etc.—que cayeron como ratones en la figurada cooperativa, estamos tocando todos los resultados funestísimos que se desprenden de su desastroso modo de funcionar.

Y decimos que estamos tocando todos—propietarios y obreros—los resultados, porque la competencia inícuca que se hace en este taller colectivo—mejor diríamos de hambrientos—repercute generalmente en to-

dos los talleres, sin beneficio alguno para nadie, puesto que los precios, a todas luces, son ruinosos.

También contribuyen a este desastre tipográfico quienes han estado toda su vida en la organización y han percibido—y perciben—merced a ella cuantiosos beneficios y no se han dignado aún reconocer la Sociedad de Tipógrafos e implantar en sus talleres los salarios y las horas de trabajo que hoy saben rigen en la actualidad; antes al contrario, se pasan horas y más horas trabajando, además de invertir muchachos y hasta personal ajeno a la imprenta y al oficio...

No creemos que sea esta la manera más gallarda ni el procedimiento más decoroso, y antes de tocar y poner en práctica los resortes de que disponemos para hacer valer nuestros derechos y que todos nos sometamos a la ley, bueno es que sirvan estas líneas de amigable aviso.

Si queremos tener las manos limpias, debemos tener también la conciencia; si queremos conservar lo que merced a la organización adquirimos, debemos proceder honrada y noblemente.

nido que volver a las faenas manuales, desengañado por la ingratitud de sus compañeros que fueron los primeros en lanzar los dardos contra él, que se pasó años y años sosteniendo el centro republicano, casi costeadando todo; que no pidió nunca nada para los suyos; que no se procuró un destino, que no explotó a nadie...

Bien que la República está triste—como dice Ortega y Gasset—, pero ¡qué gran tristeza reinará en el hogar de este antiguo republicano, que casi tiene decidido marcharse de su pueblo!

Nadie se acuerda ya de él. Por sus hijos—uno de los cuales tiene su profesión ya hace tiempo terminada—apenas si los correligionarios se preocupan de que la ejerza. En pleno régimen republicano se le suprimen becas a otro, por fútiles motivos...

Amigo republicano: Cuando ya avanzado en la vida te veo sobre tu mesa nuevamente, trabajando, con las gafas y tu blusa, y me acuerdo de algunos que el 14 de Abril de 1931 se entrelazaron sus brazos con los tuyos y hoy tienen buenos destinos; y que a los tres años de República, otros que fueron de la Dictadura y que salieron concejales por aquella fecha con carácter monárquico, son litmos. Delegados y republicanos radicales de los más

Más sobre lo de la Cárcel

Vamos a dar otro toque de atención sobre lo que ocurre en la Cárcel provincial para ver si de esta forma, logramos se ammienden o corrijan las anomalías, porque pudiera darse el caso que tal y como se están poniendo las cosas demos algunos con nuestros huesos en sus cerrados muros, y la verdad, nos gustaría una estancia grata.

Decía el señor Director que allí se come en condiciones y en abundancia y que diariamente sobran unas cien raciones que eran repartidas entre los pobres familiares de los reclusos.

Aceptado el sobrante, señor Director, pero permítanos que no admitamos en modo alguno lo de las buenas condiciones del alimento. Por suerte o por desgracia conocemos la vida interior de la prisión y sabemos como se administra y suministra el rancho. Ha habido varios plantes y muchas huelgas de hambre por esas causas.

Usted, señor Director, creía que Jaén era Jaén y prefirió esta bendita tierra a la de Málaga por temor a los hechos que lamentamos. Aquí somos todos nobilísimos, pero como deberá de comprender esa docilidad y nobleza que blasonamos en Jaén, no quiere decir que nadie, por muy alta que sea su jerarquía, se encuentre en el derecho de atropellarla, bien por negligencia en el cumplimiento del deber o porque imperativos de conciencia se lo impongan.

Conocemos a usted, señor Director, desde tiempo inmemorial y sabemos algo de sus actuaciones en la Cárcel Modelo de Madrid. De sus colaboraciones en los periódicos catalanes «El Diluvio» y «Solidaridad Obrera». De sus idearios republicanos y de sus amistades políticas con don Marcelino Domingo y en cierta ocasión en que usted fué a despedir al líder radical socialista le vimos por una ventanilla del coche muy entusiasmado despidiendo.

No crea, señor Director, que tratamos de averiguar su vida particular y política. Eso a nosotros nos interesa bastante poco. Lo que sí nos proponemos es aclarar lisa y llanamente su actitud, poco elocuente y humana al frente de la prisión provincial, pues así nos lo ha demostrado usted al recurrir, para satisfacer apetitos, a las columnas de los diarios derechistas, que son verterederos inmundos y encubridores, por complicidad, de todas las lacras sociales, máxime cuando por aquí

conspicuos, comprendo el amargor de tu pecho y comprendo también que quieras marcharte de tu pueblo... y hasta creo, y es disculpable, que reniegues de la República. Por eso, en este 14 de Abril, ya que nadie te ha dedicado un recuerdo, recibe este mío muy humilde, pero muy sincero, amigo republicano.

A todos los asociados a la Casa del Pueblo de Jaén

Compañeros federados: Vistos los muchos inconvenientes que por elementos políticos burgueses, venidos del campo de la monarquía al régimen actual, se nos viene poniendo no solo a nuestra vida sindical, sino también en la vida privada a todos los que pertenecen a esta casa, este Comité acordó citar para el próximo lunes a una junta de federados, para que en ella se estudie el medio de defensa que este Comité de Federación debe poner en práctica para la seguridad y vida de nuestros sindicatos.

Camaradas, todos a la junta y con gran heroísmo y valentía, demostremos a los antiguos caciques, hoy disfrazados de republicanos, que no estamos dispuestos los trabajadores conscientes de Jaén, los que no servimos para someternos como esclavos a esa canalla monárquica, que vil y rastreramente quiere minar los resortes del poder, para desde él aplastar nuestra organización; los que tenemos una conciencia clara de cuál

es nuestro derecho y cuál nuestro deber, debemos en todo momento y ante quien sea, a exigir lo que es nuestro, y como en este caso lo que pelagra es muy nuestro, somos nosotros mismos los que, de manera decidida, debemos dar la respuesta final a estos sobornadores, majaderos, despreciables políticos, que han puesto en práctica, unos desde sus casas y otros desde los cargos, que para vergüenza de la República, desempeñan, los inadmisibles procedimientos que la antigua y odiosa monarquía, fango de donde han salido.

Sin más palabras por ahora, solo te se exige, trabajador asociado, que el lunes a las nueve de su noche acudas a la Casa del Pueblo, y aportes tu granito de arena para el nuevo rumbo que la organización de Jaén debe seguir contra sus enemigos. Será preciso para su acceso al local, la presentación del carnet.

Jaén, 20 de Abril de 1934.—
Manuel Valenzuela, Presidente.—
Blas Solas Cañada, Secretario.

¿INGRATITUDES?**A un republicano olvidado**

Al conmemorar el tercer aniversario de la proclamación del régimen, vienen a nuestra memoria recuerdos y hechos acaecidos en Jaén el 14 de Abril de 1931, en la explosión popular de entusiasmo desbordada, cuando al caer la tarde de aquel día se izó la bandera tricolor en el salón central del Palacio provincial.

Tres años nada más y hay que ver el cambio tan brutal que ha tenido la vida política de Jaén en su aspecto retrospectivo.

Recordamos, en primer término, cuando los concejales republicanos y socialistas marchaban por las calles con los brazos entrelazados, cual cla inmensa que arrollaba todo, al compás del himno de Riego y la Internacional, cantados por el pueblo.

De aquellos hombres... ¡qué pocos son los que pueden escaparse de la crítica acerba por su actuación en el trienio!

Sin embargo, alguno de ellos, que no cometió más delito que no saber decir que no a cuanto le propusieran—viajes, comisiones, etc.—y que sacrificó su patrimonio modesto adquirido a fuerza del trabajo honrado, por estas causas, ha te-

le teníamos por un sincero republicano.

En la cárcel provincial se viola la correspondencia a los presos por delitos sociales y a eso no hay derecho. Con motivo del plante habido hace poco y reprimido violentamente por la fuerza pública, usted, señor Director, se permite, con todo su republicanismo, igualar a todos los reclusos, no teniendo en cuenta para nada que los presos políticos merecen respetos y consideraciones por quienes están en el deber de administrarlos y dirigirlos.

En la cárcel de Jaén no se come en condiciones y si sobra comida como se ha dicho y así creemos sea, es precisamente porque tiene que sobrar o porque se quiere que sobre, debido a su mal estado y calidad. No nos conformamos nosotros tan a la ligera porque se diga públicamente, por quien menos derecho tiene a decirlo, que las comidas son abundantes y salubres. Eso debe decirlo toda la población penal que es la que lo paga.

No dejaremos nuestra campaña pró-presos porque sabemos a fondo que una gran parte de los que allí sufren, son dignos ciudadanos merecedores de mejor trato y porque nos indigna el caso bochornoso de que la soberbia revestida de autoridad, ahogue cobardemente a palos la protesta justa de los desgraciados reclusos que se sienten defraudados en sus derechos.

Es muy bonito eso de justificar ante una opinión visiblemente injusta, actitudes de una parte para con la otra, cuando se espera, como hemos visto, la razón de parte.

Muchas son las consideraciones que podríamos aportar a favor de los reclusos, pero por no hacernos demasiado pesados las dejaremos para otra ocasión y sólo nos limitaremos a exteriorizar nuestra protesta ante el señor Gobernador y a pedir que con urgencia, con la misma urgencia que se emplea para otras cosas y casos, se ordene una visita de inspección al objeto de ver lo que de cierto tengan las causas de los plantes.

Así lo desea y espera el pueblo trabajador de Jaén.

H. J. O.

HASTA VEINTE

llega el número de tapas variadas que se sirven con los ricos y pastosos vinos de Antolín y la fresca cerveza en la muy renombrada y acreditada

Repostería del Casino de Artesanos

Calle de Cerón - JAÉN
VISÍTELA Y SE CONVENCERA

PELICULAS Traidores y cochinos

La frase gráfica que encabeza estas líneas la ha lanzado Indalecio Prieto contra los parlamentarios radicales en plena Cámara, al votarse la «guillotina» para la aprobación de los haberes del clero. En el ardor de la lucha, cuando batallaban los hombres laicos defensores de la Constitución contra los enmascarados republicanos que han sustituido vergonzosamente el gorro frigio por el negro bonete clerical, la frase trascrita salió disparada por la boca del líder socialista como una bala de cañón, que deshizo moralmente a los «soldados romanos» que acaudilla el «renegado» Lerroux.

¡Traidores y cochinos! No sabemos si esas dos palabras serán rechazadas por antiparlamentarias por los que quisieran que el Parlamento fuese un organismo puramente académico, en donde se emplease una fraseología «límpida de concepto» para juzgar a los hombres «conceptuados» por la opinión de «inmorales y sucios». No sabemos si en el léxico parlamentario podrán admitirse las palabras de Prieto. Pero el pueblo, que sufre y que, a pesar de su incultura, sabe de las «traiciones» y de las «cochinadas» que vienen realizando los lerrouxistas desde antes de encargarse del Poder, las ha acogido con simpatía y las hace suyas, subrayándolas con todo entusiasmo.

Sí, traidores y cochinos. ¡COCHINOS Y TRAIADORES! La minoría radical parece ser que pide una rectificación o aclaración a las gráficas frases del diputado socialista. Cualquiera ciudadano español que no sienta la política como un negocio podría satisfacer el deseo de los solicitantes. Pero es mejor que las aclare Prieto. Ahora, que estamos seguros de que las huestes de Lerroux no insistirán, recordando aquella famosa escena de Don Quijote y Sancho la célebre noche de los batanes. ¡Olería demasiado!

Nosotros sí hemos de rogar a nuestro estimado camarada que, si llegara el caso de ser requerido para reproducir o rectificar el calificativo dado a los satélites que giran en el horizonte político alrededor del astro de

primera magnitud de Acción Popular, haga la justicia merecida, pronunciando unas palabras de «desagravio a los cerdos», únicas víctimas inmoladas en el fragor de la lucha parlamentaria por el símil aplicado a los republicanos radicales.

No, camarada Prieto; eso no. «Traidores», bien. Pero no «cochinos». Los cochinos, por su humilde condición, merecen más respeto. No deben ser comparados con los lerrouxistas. Hoy GRUÑEN los marranos con más fuerza que antes, y con muchísima razón. El camarada Prieto, sin pretenderlo quizá, por ser justo con los radicales, ha cometido una injusticia con los inocentes cerdos. Hay ejemplos que dañan, y ese... ha herido en lo más vivo a la «grey guarreril». Nosotros proponemos que el Parlamento celebre una sesión extraordinaria para ratificar los anatemas de Prieto y desagraviar de paso a los humildes y respetabilísimos cochinos. Cada cual en su sitio,

J. el R.

Gran Confitería

«LA PURÍSIMA»

DE

ANTONIO MURO

Se sirven bodas y banquetes todo confort y economía

MARTÍNEZ MOLINA, 109

Crie usted conejos

Explorando racionalmente el conejo obtendremos de él carne, piel y pelo.

CARNE.—La carne de conejo es sabrosa, muy nutritiva, económica e inofensiva, que se vende a precio remunerador en el mercado.

PIEL.—El conejo peletero produce una piel muy estimada en el comercio, además de la carne. Es, pues, animal del que obtendremos un doble rendimiento.

PELO.—La raza Angora de conejos produce PELO, empleado para hilados, tejidos, ropas para enfermos y para adorno.

La cunicultura es industria lucrativa, muy adecuada para el pequeño propietario agrícola. Iniciéese en ella pidiendo informes a la Dirección general de Ganadería, Sección de Labor Social.

Manuel Campos Lucha

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

MARTINEZ MOLINA, 11. TELÉFONO 434. JAEN

Representación de Ayuntamientos.-Empresas industriales.-Certificados de Catastro.-Licencias de caza.-Cuotas militares.-Asuntos de Hacienda, Matriculas de automóviles.-Carnets de conductores.-Expedientes Junta

transportes servicios públicos de viajeros y mercancías.

Pasaportes para visitar el extranjero

NO ES LA VIDA

¡Oh, humana, vil e indómita cadena!
Eres la Vida si cantada por los vates;
la Muerte si sellada en los combates.
Formada estás por eslabones de honda pena.

Al Vicio templos suntuosos levantaste
sin pensar, ¡insensato! que a sus puertas
mujerucas deseadas fueran muertas
por la villana pasión que alimentaste.

¿Qué eres, vida inmunda en suma,
si el paria te arrastra pesadamente.
y el potentado te disipa alegremente
sin pensar que solamente serás una?

¡Ah, miserable, que terrible cataclismo
debiera implacable destrozarte!
Felices seríamos todos al dejarte
sumiéndonos en lo negro del abismo.

Pero seguirás imperando por desgracia
para infinitas generaciones de mortales.
Y no tendrán remedio nuestros males
si no se hunden las fatales autocracias.

SANTILLANA

Unas oposiciones

José Morales Robles, Alcalde Presidente del Excmo. Ayuntamiento de esta Capital.

Hago saber: Que el Excelentísimo Ayuntamiento de mi presidencia, en sesión celebrada el día 2 del actual, acordó proveer, mediante oposición libre, dos plazas de profesores solistas de la Banda Municipal de Música: Una de clarinete y otra de fliscorno, con arreglo a las bases y programas que siguen:

PRIMERA: Es objeto de esta oposición proveer las plazas de profesores solistas de clarinete y fliscorno, dotada cada una de ellas con el sueldo anual de DOS MIL SETECIENTAS NOVENTA PESETAS, devengadas por mensualidades vencidas, en igual forma que lo perciben todos los demás funcionarios de este Ayuntamiento.

SEGUNDA: Para ser admitidos a la oposición, los aspirantes deberán reunir las condiciones siguientes:

a) Ser español y estar comprendidos entre los veintidós y los cuarenta y cinco años de edad, en la fecha de este anuncio en el «Boletín Oficial» y

b) Carecer de antecedentes penales y observar buena conducta.

TERCERA: Las solicitudes serán dirigidas al señor Alcalde-presidente y entregadas debidamente reintegradas, en la Secretaría del Ayuntamiento, durante el plazo de treinta días hábiles, a partir del siguiente al en que aparezca este edicto en el «Boletín Oficial» de la provincia, debiendo acompañarse los documentos siguientes:

a) Certificación del acta de nacimiento, legalizada, si corresponde a demarcación notarial distinta de la de Jaén.

b) Certificación negativa del Registro Central de Penados y Rebeldes.

c) Certificación de buena conducta, expedida por la Alcaldía de la localidad donde el opositor tenga fijada su residencia.

d) Certificación de méritos y servicios o título profesional del interesado, si lo tuviere.

e) Certificación facultativa en

la que acredite que el aspirante no padece enfermedad contagiosa alguna ni defecto físico que le impida el ejercicio de la profesión.

f) Resguardo acreditativo de la entrega de veinticinco pesetas, que en concepto de derechos de examen deberán hacerse efectivas en la Depositaria Municipal, para poder tomar parte en los ejercicios de esta oposición.

CUARTA: Los ejercicios de oposición se practicarán en el local, días y horas que designe el Tribunal, lo que se comunicará a los opositores oportunamente, anunciándose también en el tablón de «Edictos», de este Ayuntamiento. Los opositores deberán presentarse a la práctica de los ejercicios, con instrumento de su propiedad, a ser posible.

Los ejercicios consistirán en lo siguiente:

PARA CLARINETE

PRIMERA PARTE: Ejecución acompañada al piano del «solo», en «LA» natural menor, para clarinete, de la obra titulada «El Molinero de Subiza», de Oudrid. (Arreglo de don Mariano San Miguel.)

SEGUNDA PARTE: Ejecución de una obra a primera vista, acompañada también al piano.

PARA FLISCORNO

PRIMERA PARTE: Ejecución acompañada al piano de la obra titulada «Siciliana», en «FA» natural menor para Fliscorno en «Sib» de la ópera «Cavalleria Rusticana» de Prieto Mascagni.

SEGUNDA PARTE: Ejecución de una obra a primera vista, acompañada también al piano.

QUINTA: El Tribunal calificador estará presidido por el señor Concejal-delegado de la Banda Municipal y actuará como Secretario, sin voz ni voto, el Oficial del Negociado de Fomento y, los vocales

A los Tipógrafos

Se pone en conocimiento de los compañeros que no pertenezcan a la Federación Gráfica Española que, según acuerdo tomado en Junta General ordinaria celebrada el día 6 del corriente, aquellos que transcurridos tres meses de la fecha del acuerdo no hayan solicitado el ingreso en dicha Federación, serán baja en esta Sección.

Jaén, 7 de Febrero de 1934.

El Secretario,
Antonio de la Torre Cruz

PAVONI

LOS MEJORES VINOS
MANCHEGOS EN ESTA
CERVECERIA - INFINI-
DAD DE APERITIVOS.

Talavera, 5 - JAEN

DE LA ADMINISTRACION

NOTAS DE INTERES

La Administración, ruega a los señores que por primera vez recibían nuestro periódico y no estén conformes con la suscripción, lo devuelvan a la calle Fernando de los Rios, 2.

**

Igualmente ruega a todos, el inmediato abono de los recibos puestos al cobro, ya que los modestos ingresos que se obtienen, son para nuestros compañeros sin trabajo.

**

Los suscriptores de fuera de Jaén, deben abonar cuanto antes sus descubiertos a esta Admón., de lo contrario serán baja desde el próximo número.

**

Esperamos de nuestros abonados se sirvan comunicarnos las deficiencias que observen en el reparto, para subsanarlas, ya que todas ellas son involuntarias.

BAR REGIONAL

CAFÉ - CERVECERIA

Servicio a domicilio

TELEFONO 247 - JAEN

serán designados por el Ayuntamiento oportunamente.

SEXTA: El fallo del Tribunal será inapelable, haciendo éste la propuesta unipersonal para cada vacante, con los dos opositores que deban ocupar en propiedad las referidas plazas, que será sometida a la aprobación del Excmo. Ayuntamiento.

Lo que se hace público para general conocimiento.

Jaén 4 de Abril de 1934.

JOSÉ MORALES

¿Comer bien en Jaén?

CON MAS ABUNDANCIA Y VARIEDAD QUE EN NINGUN SITIO, YA SEA POR CUBIERTOS O A LA CARTA, UNICAMENTE EN EL RENOMBRADO

RESTAURANT IDEAL - BAR

"La primera en volver" El Reo a la Muerte

PARADOJA

Irina Skiaritina, hija de una princesa y de un general de la Rusia zarista, criada en la corte imperial y antigua azafata de la zarina, ha vuelto a su país al cabo de diez años de destierro. Presenció el gran drama histórico de la revolución, en el que sus padres perdieron la vida. Ella misma fué encarcelada y condenada a muerte por su actividad contrarrevolucionaria; pero se le conmutó la pena por la de destierro, y en 1922 marchó al extranjero.

Diez años después, casada ya con un ciudadano norteamericano, solicitó de las autoridades soviéticas un pasaporte y el permiso de volver a Rusia y viajar libremente por la Unión de Repúblicas Socialistas. Con muy buen sentido, y teniendo en cuenta la moderación de los juicios expresados por la Skiaritina en sus libros, artículos y conferencias sobre su país, los Soviets le concedieron permiso y pasaporte. ¿Por qué no? Rusia no tiene nada que ocultar, y sí, por el contrario, mucho que enseñar como ejemplo. La comparación entre las lacras, la miseria bestial, por un lado, y el loco despilfarro, por otro, de los países capitalistas, y el magnífico esfuerzo de construcción socialista por hombres y mujeres sanos, alegres, entusiastas, libres al fin de la explotación inicua del hombre por el hombre, sólo puede resultar a favor de la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas con una diferencia abrumadora.

Segura de su camino y justamente orgullosa de su esfuerzo, la Unión Soviética abrió sus fronteras a la antigua dama de la corte imperial, para que ésta pudiera establecer por sí misma la comparación entre la vieja y la nueva Rusia, midiera el camino recorrido y sacara la conclusión. Irina Skiaritina ha estado en su país. Ha viajado libre y extensamente. Cumplió cabalmente su anhelo de peregrinación sentimental a los lugares en que transcurrió su juventud. Visitó a su vieja nodriza, y la encontró muy feliz en su nuevo ambiente. Vió las antiguas estancias de la emperatriz, convertidas en museo. De las paredes colgaba aún, entre otros, el retrato de un mariscal de la corte: su propio bisabuelo. Pudo arródiarse a su antojo en la tumba de su padre; pudo, incluso, orar en las iglesias que antaño solía frecuentar con su madre. Un joven comunista le explicó por qué hubo de ser tan empeñada la lucha contra la Iglesia, fuerza contrarrevolucionaria íntimamente trabada con el antiguo Estado oligárquico, y por qué, descajada de raíz esa tremenda barrera, se la puede ahora dejar que se derrumbe por propia convicción.

Pero la antigua azafata de la zarina no se ha limitado a recordar sentimentalmente el pasado. Ha querido ver, observar, estudiar el

presente, la nueva Rusia. Su espíritu crítico deseaba ejercerse sobre la obra de Lenin y de sus sucesores. Hablando con gentes escogidas al azar ha llevado a cabo su encuesta. Ha podido darse plena cuenta de la enorme elevación, material y más aún moral, del nivel de vida de ese inmenso pueblo. Le interesaba sobremanera la vida de familia. Llamó a la puerta de una vivienda obrera. «¿Es cierto que el Estado arranca a los niños de los brazos de sus madres?» La mujer sonrió. «¡Oh, no! Durante el día, como todos estamos trabajando, los nenes son llevados a la casa-cuna, donde los cuidan con esmero. Pero al llegar la noche se reúne de nuevo la familia.»

Visitó escuelas. Preguntó qué había sido de aquellas hordas de golfillos viciosos, rebeldes a toda disciplina, desharrapados y ladrones. Uno de los jóvenes maestros, más despierto e inteligente, de la escuela, era un antiguo miembro de esa triste cofradía del arroyo: ejemplo típico de la transformación operada también en ese terreno. Y así en los problemas de la vida sexual, del matrimonio y divorcio, de la prostitución.

La antigua dama de la corte imperial acaba de publicar en un libro las impresiones y observaciones de su viaje. Lo titula, significativamente: «La primera en volver.» Sonríe, todavía, ante el entusiasmo, que juzga infantil, de todo un pueblo. Pero se la adivina un poco orgullosa, en el fondo, de la obra gigantesca y admirable realizada por ese pueblo que es de su raza y habla su lengua. ¿Quién se lo hubiera dicho hace doce años? Concluye con estas palabras: «La vieja Rusia es para mí como un hermoso sueño, que no olvidaré nunca, porque los años de mi juventud fueron muy felices... Pero aquella Rusia se fué para no volver. Yo no puedo vivir solamente en ese pasado. Y a medida que pasa el tiempo y surgen las transformaciones, espero ser siempre capaz de comprenderla y de formar parte de la vida de mi país.»

Esta antigua dama de la corte imperial da una lección de inteligencia y comprensión a nuestra burguesía; a los pedantes de «El Sol», que han dicho de Rusia que era «un pueblo inculto y semiasiático, con patológica predilección por la violencia...», al que una minoría impuso un régimen colectivista prematuramente, sin posibilidad de aclimatarlo con éxito (!)..., sin garantías de dignidad y de existencia libre y decorosa para la propia clase obrera (!); y a los jesuitas de «El Debate», para quienes «Rusia no es un país civilizado», mientras que Hitler «es un renovador de los valores morales».

¡Para hacer bien por el alma del que van a justiciar!

Reclinado sobre el suelo
Con lenta, amarga agonía,
Pensando en el triste día
Que pronto amanecerá;
En silencio gime el reo
Y el fatal momento espera
En que el sol por vez postrera
En su frente lucirá.

Un altar y un crucifijo
Y la enlutada capilla,
Lánguida vela amarilla
Tiñe en su luz fúnebre,
Y junto al misero reo,
Medio encubierto el semblante,
Se oye al fraile agonizante
En son confuso rezar.

El rostro levanta el triste
Y alza los ojos al cielo;
Tal vez eleva en su duelo
La súplica de piedad
¡Una lágrima! ¿es acaso
De temor o de amargura?
¡Ay! ¡Aumentar su tristeza
Vino un recuerdo quizá!

Es un joven, y la vida
Llena de sueños de oro,
Pasó ya, cuando aún el lloro
De la niñez no enjugó:
El recuerdo es de la infancia,
¡Y su madre que le llora,
Para morir así ahora.
Con tanto amor le crió!

Y a par que sin esperanza
Ve ya la muerte en acecho,
Su corazón en su pecho
Siente con fuerza latir;

Al tiempo que mira al fraile,
Que en paz, ya duerme a su lado,
Y que, ya viejo y postrado,
Le habrá de sobrevivir.

¿Mas qué rumor a deshora
Rompe el silencio? Resuena
Una alegre cantinela
Y una guitarra a la par;
Y gritos y de botellas
Que se chocan, el sonido,
Y el amoroso estallido
De los besos y el danzar.
Y también pronto en son triste
Lúgubre voz sonará:

¡Para hacer bien por el alma
Del que van a justiciar!

Y la voz de los borrachos,
Y sus brindis, sus quimeras,
Y el cantar de las rameras,
Y el desorden bacanal
En la lúgubre capilla
Penetran, y carcajadas,
Cual de lejos arrojadas
De la mansión infernal
Y también pronto, en son triste
Lúgubre voz sonará:

¡Para hacer bien por el alma
Del que van a justiciar!

¡Maldición! al eco infausto,
El sentenciado maldijo
La madre, que como a hijo,
A sus pechos lo crió:
Y maldijo al mundo todo,
Maldijo su suerte impía
Maldijo el aciago día
Y la hora en que nació.

José de Espronceda

CONFITERIA "LAS COLONIAS,"

Julián Delgado

Martínez Molina JAEN

Diez millones de gallinas

A pesar de contar España con veintisiete millones y medio de gallinas, importa más de CUATROCIENTOS MILLONES de huevos al año.

Aumentando el número de aves en diez millones, o elevando el promedio de puesta una tercera parte, podemos producir para abastecer nuestro mercado y convertirnos en país exportador.

Esto puede conseguirse con muy poco esfuerzo en el plazo de cinco años, si nuestros campesinos, los pequeños propietarios, nos ayudan en esta cruzada.

Consumid un huevo fresco todos los días. Si todos los españoles consumiesen diariamente un huevo, se necesitaría ochenta millones de gallinas para producirlos; millón y medio de toneladas de trigo para mantenerlas; 800.000 hectáreas para cosecharlo.

Su valor sería de mil quinientos millones de pesetas.

Huevos frescos y huevos importados. El huevo fresco del país tiene la clara compacta, unida, formando coágulo; la yema de color amarillo pálido, en forma de disco resistente, oblongo, casi esférico, y el cascarón limpio.

En el huevo importado la clara es líquida, la yema aplanada o se rompe, el olor es desagradable, con frecuencia corrompido.

COMA HUEVOS DEL PAIS, SON LOS UNICOS FRESCOS.

TEMAS VIEJOS

Es indudable que el medio más eficaz que tiene el trabajador para mejorar su condición moral y material es la unión con sus compañeros de clase, constituyendo Asociaciones de oficio y dando a éstas la mayor extensión posible; es decir procurando que a ellas pertenezcan la totalidad o la mayor parte posible de los que constituyen la profesión, para de esta forma, con la acción conjunta de todos, poder alcanzar la finalidad perseguida. Pero de poco servirá el haber conseguido reunir en una organización de oficio a cuantos a él se dedican si éstos no se cuidan de que mejore constantemente, depurando sus medios de acción. Se dará el caso de que haya aumentado el número de los asociados, pero que los resultados positivos alcanzados no respondan a lo que lógicamente habría que esperar. Se habrá ganado en extensión, mas se habrá perdido en intensidad.

Los beneficios que las organizaciones obreras reportan sólo se consiguen en su mayor grado interesándose los afiliados por los problemas que a las mismas se les presentan, estudiándolos atentamente y aportando a su resolución lo que, a su juicio, sea más conveniente, y, sobre todo, teniendo co-

El niño.—Madre, enciende lumbre; tengo mucho frío.

La madre.—No puedo encender lumbre, hijo; no tengo carbón,

El niño.—¿Por qué no tienes carbón, madre?

La madre.—Porque tu padre no trabaja.

El niño.—¿Por que no trabaja padre?

La madre.—Porque en la boca-mina hay mucho carbón.

OBRERO: No te dejes alucinar por las promesas que te hagan los Partidos Capitalistas. Sus componentes son los mismos que dejan sin cultivar las tierras para no dar trabajo y los que pagaban jornales de cinco y seis reales de sol a sol, mientras que el fruto de tu sudor se lo gastaban lindamente en juergas, queridas y borracheras. Poco podrán darte cuando se han negado a pagarte el misero jornal que has reclamado con la República.

nocimiento de ellos, no por referencias más o menos exactas, sino de manera directa, viendo su desarrollo y dando en definitiva su opinión en forma de voto. Es errónea la creencia de quienes, perteneciendo a una organización obrera, creen cumplido su deber con el abono de la cuota que les corresponde, sin preocuparse de nada más. El cotizar de manera regular es una obligación del buen asociado; pero no la única fundamental para la buena marcha de una organización. También lo es la orientación que ésta ha de seguir, que ha de ser la más fiel expresión del criterio de la mayoría de los que la integran, manifestada de manera fehaciente en cuantas ocasiones haya necesidad de ello.

Todo lo anteriormente expuesto se ha dicho infinidad de veces y en distintas formas; es, por lo tanto, conocido de todos. Son temas viejos, y el exhumarlos no constituye ninguna novedad. Pero aunque así sea, es conveniente repetirlo una vez más, aun a trueque de pecar de machacones. Hay que actuar con más actividad.

Julio Fernández L. de Guevara

El obrero que dice lo que no siente, debe de dejar de pertenecer a las filas proletarias. Con ello ganará mucho; y los que estuvieron a su lado ganarán todavía más.

SUN INSURANCE OFFICE

COMPANÍA INGLESA DE SEGUROS - FUNDADA EN LONDRES EN 1710

La Compañía de Seguros más antigua del mundo

CAPITAL Y RESERVAS EXCEDEN DE PESETAS 200.000.000
INCENDIOS - ACCIDENTES DEL TRABAJO - RESPONSABILIDAD
CIVIL DE AUTOMOVILES - SEGUROS INDIVIDUALES
SEGUROS DE ROBO

Delegado en Jaén: CIRIRCO GONZALEZ MORENO. Pablo Iglesias, 7

Hijos de Manuel Ojeda, S. A.

ALMACÉN DE MADERAS

SUCURSAL DE JAÉN

Pino rojo - Tea - Pinzapó - Haya - Roble - Nogal satén
Caoba - Tablero contraplacado, etc., etc.

CARRETERA DE MADRID, NÚMERO 17 — JAÉN

TARIFAS ESPECIALES
PUBLICIDAD ECONÓMICA
Rebajas según el número de inserciones

RENOVACION

PRECIOS DE SUSCRIPCION
Jaén, un mes. 1'00 pesetas
Fuera, trimestre . . . 3'50 »
Número suelto, 25 céntimos

Revuelto de la semana EDICTO

Ahora resulta que los diez y seis millones que la República de trabajadores gastará en bendiciones clericales, es una miserable limosna que debiera sonrojar a los que siendo republicanos quieren gobernar en católico.

Eso dicen los de la calle Ancha. ¡Vergüenza debiera dar a esa negra clerical monárquica, recibir eso que ellos llaman migajas, de manos de quien se las concede!

¡Qué poco escrupulosos son!

**

Los de la educación. Los del orden y la justicia bien entendida. Los reaccionarios de impura sangre. Esos de la calle Ancha, han demostrado con su soberbia hacia el régimen y sin escrúpulo alguno que ni tienen dignidad de hombres, ni saben distinguir la diferencia de los sexos humanos.

Con motivo del tercer aniversario de la República, se celebró un acto cultural en el teatro Cervantes y como si a ellos les tuviera preocupados la asistencia a esta clase de actos de la mujer, comentan el caso de una manera tan cruel e irrespetuosa, que el propio señor Gobernador civil se ha visto en la necesidad de no permitir la entrada en su despacho y oficinas a los escritores de esa condición, por ingratos y desconsiderados al tratar de la asistencia de varias señoras y señoritas, tan respetables y honradas, por no decir más, que aquellas otras de Acción Popular que no hacen otra cosa en su vida que visitar al Obispo y a los frailes de la Merced.

Se exponen a esto, con su proceder villano y canallesco, a que los demás, nosotros por ejemplo, tengamos que decir cosas que no queremos.

¡Demasiado blando ha estado el señor Gobernador!

**

Veamos otra prueba del concepto que de los demás tienen los de la Calle Ancha:

«EN LA CARCEL.—Dicen que el socialista Cruz Salido está en la Cárcel!»

No gozamos ante la desgracia ajena. Lo que sí gustamos es que a éstos hombres, siempre calumniando, siempre injuriando y haciendo chacota de la honra de los demás,

se les den pruebas de que hay justicia y fuerza que les obligue a respetar el honor de la verdad.

Y, con esto, no es poco lo que decimos.»

Si Cruz Salido, como dicen esos solemnistas.... no ha hecho otra cosa en su vida que calumniar e injuriar, ¿qué causas han motivado al señor Gobernador civil para prohibir la entrada en su despacho y oficinas a tan honoríficos plumíferos?

Por todos son conocidas; pero ellos, haciendo uso de su engendradora villanía y cinismo, se quieren empeñar en hacernos ver la grandiosidad de la honra y de la justicia que propugnan.

¡Como si no los conociéramos!

**

En los comedores de la Diputación, se sirvió el día 15 un banquete a la solera republicana y a los empleados que por ruego del señor Presidente tuvieron la necesidad de asistir a él, con motivo de las fiestas de la República de trabajadores.

Bueno, sin comentarios.

**

Los diputados del célebre bloque agrario, ya estarán satisfechos. Han conseguido sus favoritos deseos de dejar suspendido de empleo y sueldo al camarada Peris.

Ya lo saben los trabajadores de Jaén y su provincia.

Ignoramos si el Sindicato de Comunicaciones apoyará en sus Estatutos la situación creada a este valiente luchador; pero no obstante esto, la clase trabajadora de Jaén no permitirá, no debe permitir, que el camarada Peris, agobiado y vejado por las necesidades que su nueva situación le creen, tenga la obligada necesidad de abandonar a esta tierra que tanto le quiere y estima, para mayor gozo de los enemigos del proletariado.

Nuestro ideario de clase, nos dice que tenemos el ineludible deber de ayudar al caído en la lucha contra la burguesía. Este es un caso, en el que nuestra indiferencia sería criminal para nosotros mismos.

Así, pues, camaradas todos, exterioricemos nuestra más enérgica protesta ante las autoridades por tan arbitraria persecución y ayude-mos todos, en la medida de nuestras fuerzas, para no permitir que la fiera burguesa sacie sus apetitos

Don Francisco Marín Salido, Agente Ejecutivo de la villa de Villar-gordo.

Hago saber: Que en el expediente de apremios que se instruye contra don José Aranda Lendinez, su hermano Bartolomé y otros, por el concepto de Reparto General de Utilidades; correspondiente al año 1933, se ha decretado la venta en pública subasta, de los bienes que a continuación se relacionan:

Un haza en el pago Llano de las Monjas, que linda al Norte, término de Menjibar; al Este, Herederos de don Sebastián Pérez Mateos; Sur, Francisco Antonio Jiménez, y Este, José Calles Berrios; su superficie, una hectárea, cuatro áreas y once centiáreas; su valor DOS MIL DOS PESETAS CON CINCO CENTIMOS.

La subasta, que se celebrará bajo la Presidencia del Sr. Juez Municipal de esta Villa y con asistencia del Agente Ejecutivo, tendrá lugar en el local del Juzgado y horas de las diez, el día que haga quince de su publicación en el «Boletín Oficial» de la Provincia, admitiéndose posturas que cubran las dos terceras partes del tipo de tasación y si transcurrida una hora no se presentasen postores ofreciendo tomar parte en la subasta, se admitirá en el plazo de otra media hora las proposiciones que cubran el débito principal, recargos, gastos y costas del procedimiento, que son TRES-CIENTAS TREINTA Y OCHO PESETAS CON TREINTA Y NUEVE CENTIMOS.

Lo que se anuncia al público, convocando licitadores con arreglo a lo dispuesto en los artículos 100 y 101 del vigente Estatuto de Recaudación de 18 de Diciembre de 1928.

Villargordo a 9 de Abril de 1934.
—El Agente Ejecutivo, Francisco Marín.

LETRAS DE LUTO

D. Benito García Coca

A la avanzada edad de 81 años, dejó de existir en esta capital el que en vida conocimos por sus buenos sentimientos y por su buen comportamiento para con todos sus amigos, pobres y sobre todo y ante todo para con sus subordinados, como lo prueban los muchos recuerdos que en la Caja de Recluta de Jaén, donde prestó sus servicios como oficial durante mucho tiempo, por su buen comportamiento para con ellos y su recto proceder en el desempeño de su cargo. Por estos y otros méritos, tuvo el honor de lucir en el lado de su bondadoso corazón, varias cruces honorables y placas y medallas de mérito militar por sus heroicas hazañas.

A la conducción del cadáver asistió una enorme manifestación de duelo, que constaba de todas las clases sociales de Jaén, dejó bien patente las muchas y buenas amistades que en vida se hizo acreedor.

Descansen en paz los restos del pundonoroso militar, don Benito García Coca, y reciban sus desconsolados hijos la expresión sincera de nuestro sentimiento, y en particular su hijo político, nuestro querido amigo Bernardino Méndez.

cruels en tan valiosa como heroica víctima.

¡Abrazemos todos, con fé y cariño al camarada Peris, evitando con valentía y entusiasmo que ningún osado lo arranque de nuestros brazos!

¡Hagamos honor a nuestros camaradas sañudamente perseguidos por nuestros enemigos!

A. BRUIZ

Voces del pueblo

La pena de muerte

¡Cuán lejos de nuestro pensamiento estaba el 14 de Abril del año 1931 la pena de muerte! ¡Ojalá pudiéramos decir hoy lo mismo! Sin embargo nos aterra la preocupación permanente del garrote. Por más vueltas que le damos a esta medida excepcional del Gobierno eufórico-radical-agrario no encontramos la justificación. Quisiéramos que a la República no se la ofendiera de esta manera. Pero no está en nuestras manos poder evitarlo, como tampoco lo está la restricción de la amnistía. Si una y otra cosa dependiera de nosotros, ni habría pena de muerte, ni presos en las cárceles españolas, así como tampoco campos de concentración. Tenía que haber en España un Gobierno netamente republicano (¿?) para que, unido al galardón de ciudadano de honor, viniera el deshonor del ciudadano y del régimen actual.

Sólo tres años de República y ya es tan odiosa como lo fuera la monarquía tiránica de los borbones. Seis meses de gobierno radical letrouxista y la más espantosa de las miserias se enseorea por los hogares proletarios. Pero no hay que asustarse; al hambre se le combate también con el garrote, con la pena irreparable. Cada obrero debe levantar en su casa un patíbulo para guillotinar al hambre, patíbulo que deberán conservar como elemento salvador de la tragedia de dolor que los acecha, sacando una fotografía para enviársela a su excelencia como recuerdo imperecedero de su inmortalidad.

Cuántas cosas nos tenía reservadas el violador de monjas; no obstante diremos que nos extraña sobremanera que a igual que en Iñi no halla surgido una empresa financiera que pidiera la exclusiva por 90 años para la fabricación de cuchillas, construcción de patibulos, etc. El negocio de la pena de muerte en España es un filón inagotable, cuando el 50 por 100 de los habitantes del país no tienen pan para alimentarse ni ellos ni sus hijos.

La delincuencia es como la salida del sol, forzosa e inevitable. Si Lerroux quiere emplearse a fondo en esta clase de operaciones, ocasión tendrá, y si no la tiene la buscará para batir el record de las ejecuciones. Ni Hitler, ni Mussolini, ni Dollfuss significarán nada ante el universo comparados con don Ale... Aquellos podrán presentar sus hojas de servicios al papa para que las bendiga y clasifique, pero con el emperador del Paralelo se estrellarán todos, absolutamente todos los prohombres de los Estados europeos. Lo que está haciendo Lerroux en España no hay estadista en todo el universo que le iguale. Únicamente podría competirle, y quizá aventajarle, Marraco. Es el único gobernante con trazas de gran estadista. ¡Qué lástima que no fuera este hombre ministro de Justicia!

Lo dicho, camaradas proletarios: Levanta en el sitio más cotimado de vuestro hogar un patíbulo y ahorcar en él a quien inevitable-

Quejas del vecindario

Varios vecinos de la calle Cárdenas se vienen en queja a nosotros para que roguemos al señor Alcalde se digne ordenar la colocación de una o dos bombillas en la mencionada calle que, según dicen, se encuentra sin luz desde tiempo inmemorial.

—También nos denuncian otros vecinos de la calle Arco-Puerta de Granada, para que igualmente lo traslademos al señor Alcalde, el estado intransitable de la misma en cuestión, debido a su actual estado y a los continuos hundimientos que se producen en los caños de las madres comunes.

Esperamos que el Sr. Alcalde se haga eco de estas justas demandas y ponga de su parte para remediarlas

CARPINTERIA MECANICA

LOPEZ CIRILO

FACILITANSE PRESUPUESTOS GRATIS

Accesorio de San Agustín, 19 - JAEN

¿Que hay en Jaén una Agencia de colocaciones para trabajadores de todas clases? Bueno, ¿y eso es una novedad que en estos tiempos tan calamitosos pueda sorprender a nadie?

¿Pero no estamos en una República de trabajadores de todas clases?

Ea, pues los republicanos radicales, que son los de solera fina, han sido los únicos que han sabido interpretar su verdadero sentido. Para llevar a cabo tan plausible obra, según vemos y nos dicen otros compañeros de Albañiles, se utilizan tarjetones de Acción Popular o del Partido radical, con fillos negros, como las malas entrañas de quien los da, con los cuales se puede trabajar con toda clase de reverencias y bajezas denigrantes que solo pueden y saben hacer aquellos traidores obreros que no fueron otra cosa en su vida que serviles esclavos al servicio de la canalla burguesa.

Ya lo saben los trabajadores conscientes. Tomen buena nota de los desertores de sus organizaciones y traidores de su propia causa.

La agencia a que aludimos anteriormente, está dirigida por el Partido republicano radical y tiene situadas sus oficinas en la Diputación provincial.

Para más detalles y para que todos los obreros lo sepan con claridad, hay que dirigirse a su director espiritual y corporal con las debidas precauciones, don Pedro Villar, presidente de la Excelentísima Corporación.

Este señor tiene dicho en una de las célebres sesiones, que colocará a todos cuantos pueda de su partido, sin recato alguno.

mente tendrá que ser ejecutado, porque sus delitos sobrepasan con mucho a los que por imaginación alguna de legislador pudiera pasar como realizables.

Juan Español y Socialista

Electra Industrial Española, S. A.

TARIFAS para suministro de fluido eléctrico

Lámparas de 10 bujías a base fija, 2 pesetas.
: : A contador, 50 céntimos kilowatio : :
Fuerza motriz, 0'08 a 0'37 pesetas kilowatio,
según potencia.

BILBAO

OFICINAS EN JAEN: Baño de la Audiencia, 1-Tef. 530